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EDITO - De la joie pascale au Deuil : Hommage 
au Pape François 

 

 
Le weekend du 18 au 20 avril, les catholiques et les orthodoxes ont 
célébré l’évènement fondateur de leur foi, le mystère pascal, « la 
mort et la résurrection du Christ ». La joie pascale issue de la 
résurrection du Christ est le message que chaque chrétien est invité 
à porter partout où il se trouve. C’est le sens de l’antique salutation 
pascale : « Christ est ressuscité, il est vraiment ressuscité » ou du 
renvoi de la messe : « Allez dans la paix du Christ Alléluia ». 
Malheureusement, le lundi 21 avril cette joie a été plombée par un 
deuil, une tristesse, la mort du pape François. Quel message peut-on 
dégager de ces évènements entremêlés ?  

La joie trouve son sens dans les épreuves, la joie 
sans angoisse, sans tristesse devient monotone, 
lassante, la joie est un outil de combat. La vie est 
faite donc, de joie, d’angoisse, de tristesse et de 
questionnements. La joie de Pâques 2025 se vit 
dans les larmes, dans la prière, dans le deuil et dans 
les questionnements sur l’avenir de l’Eglise. Ici nous 

avons un signe qui nous montre la manière dont un évènement peut 
venir briser notre élan positif, estomper notre laetare. Dans ce 
contexte, que faire ? C’est ici que s’invite la question du mental fort, 
de l’énergie intérieure et de la force intérieure qui font naître 
l’espérance.  
Cette pâque endeuillée parle donc à chacun d’entre-nous, à une 
jeunesse souvent désemparée, en questionnement du fait des 
évènements qui viennent détruire une joie. Une maladie, une 
séparation, une mauvaise nouvelle peut gâcher un avenir, rendre des 
jeunes couples tristes, des jeunes diplômés déçus de la vie 
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professionnelle, des jeunes déçus par les informations sur les 
guerres. C’est en ce sens que cette pâque endeuillée peut être une 
boussole, un lieu de méditation sur l’espérance, un lieu de relèvement.  
Jeunes, adultes, aînés, personnes âgées, malades, migrants, 
travailleurs, pensionnés puisons dans cette pâque endeuillée un 
enseignement, un message dans les différentes situations dans 
lesquelles des réalités ne nous permettent pas de manifester notre 
joie. A l’instar du pape François qui a parlé de l’espérance et l’a vécue 
concrètement dans cette pâque, que chacun ne perde jamais 
l’espérance d’un point de vue mental.  
Que notre espérance soit plus forte que toutes les tristesses et 
angoisses. 

Père Marius 
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Formation Chrétienne - L’Eglise après la mort d’un 
pape 

 
Comment comprendre le fonctionnement de l’Eglise à la mort d’un 
pape ?  
Nous avons l’habitude de dire qu’il y a une clé pour comprendre 
l’organisation et le fonctionnement de l’Eglise. Cette clé se trouve 
dans la définition de l’Eglise. En effet, l’Eglise se définit comme 
l’Ecclesia, le peuple, l’assemblée qui a répondu à l’appel de Dieu. Donc 
d’un point de vue vertical, il y a Dieu et d’un point de vue horizontal, 
il y a ceux qui ont dit oui à Dieu.  
C’est cette clé qui nous permettra de tout comprendre. A partir de 
cette clé, on comprend qu’à la mort du pape, on se remet d’abord à 
Dieu, on lui confie le saint Père et son Eglise.  
 
Quel est le fonctionnement ? 

Dans l’Eglise, il y a ce qu’on appelle la collégialité 
entre l’évêque de Rome qui est le pape, les évêques 
et les cardinaux. Nous avons le collège des 
cardinaux à qui revient de manière collégiale, 
l’organisation de l’Eglise dans la période de la 
vacance du siège apostolique.  
Dans cette gestion collégiale, les charges sont 

partagées. Il y a le Camerlingue à qui sont confiées des charges 
précises, il y a le Doyen des cardinaux et les autres. Nous sommes 
dans une gestion collégiale. 
Parle-t-on de pape intérimaire ?  
Non. Quand le pape meurt, avec le marteau, le camerlingue tape à 
trois reprises le front du pape en citant son prénom de baptême, il 
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brise l’anneau, il scelle les appartements pontificaux, symbole de fin 
de son pontificat.  
Alors toute l’administration vaticane appelée la curie s’arrête, en 
dehors de quelques missions. N’oublions pas que le pape est aussi le 
chef de l’Etat du Vatican. Le titre de pape intérimaire n’existe pas 
dans l’Eglise car le fonctionnement courant est géré collégialement 
de manière provisoire. 
Qui est le pape ? 
Le pape est d’abord un chrétien, un prêtre, et l’évêque de Rome. Il 
ne faut pas oublier cela. Souvent on parle du pape, en oubliant qu’il 
est l’évêque du siège pétrinien, l’évêque du diocèse de Rome. C’est 
parce qu’il est l’évêque de Rome, qu’il est Pape, c’est-à-dire le pasteur 
universel, le pasteur de toute l’Eglise, le chef de l’Eglise catholique. 
Par qui est choisi le pape ? 
Ce sont les cardinaux de la sainte Eglise qui choisissent le pape. Pour 
comprendre cela, il faut remonter dans l’histoire de l’Eglise. En 
effet, les cardinaux faisaient partie des membres du clergé du 
diocèse de Rome, chargés d’élire 
l’évêque de Rome. En 1059, au 
synode de Latran, le Pape Nicolas 
1er fit des cardinaux les seuls 
électeurs de l’évêque de Rome 
confirmé par acclamation du clergé 
et de tout le peuple de Dieu. 
C’est ce que nous observons jusqu’à aujourd’hui avec quelques 
modifications. Quand le pape est élu, le peuple acclame le choix sur 
la place saint Pierre. Il y a eu le sacré collège puis le collège des 
cardinaux dont le nombre a augmenté et depuis 1975, seuls ceux de 
moins de 80 ans sont électeurs.  
Aujourd’hui, avons-nous des cardinaux dans d’autres pays ? 
Oui. Tous les cardinaux travaillent directement avec le saint Père 
dans la curie vaticane et sont liés au diocèse de Rome, ils sont 
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titulaires d’églises à Rome, ce qui nous renvoie à la pratique dans 
l’histoire. 
Pourquoi tous les évêques du monde n’élisent-ils pas le pape ? 
Retenons qu’au conclave, les cardinaux qui font partie du 
presbyterium vont choisir l’évêque de Rome. Celui qui est choisi 
comme évêque de Rome devient de facto le pape de l’Eglise.  
D’un point de vue ecclésiologique, on choisit l’évêque de Rome qui 
devient pape. Un évêque est le pasteur d’une Eglise locale 
particulière, appelée diocèse. L’évêque de Rome et les autres évêques 
sont des frères. Parmi les évêques, celui qui est sur le siège de Rome 
est le pape. Notez qu’à l’origine, les évêques étaient choisis par les 
prêtres du diocèse et acclamés par le peuple de Dieu. C’est cette 
tradition que Rome a gardée. 
Pendant la vacance du siège qui cite-t-on à la messe, vu que le pape 
est décédé ? 
Pour marquer l'absence du pape, normalement, pendant la vacance du 
siège on ne cite pas le pape, on cite seulement l'évêque dans la prière 
eucharistique. On peut citer le pape parmi les défunts. 
Comment choisit-on un nouveau pape ? 
Après les funérailles du pape, les 
cardinaux électeurs iront en 
conclave, qui signifie une réunion 
fermée. Mais avant cela, les 
cardinaux se rendent à Rome, se 
rencontrent, se parlent pour mieux 
se connaître parce qu’ils ne sont pas 
tous de même culture, de même 
école théologique.  
C’est ce qu’on appelle le pré-conclave. Ces échanges permettent de 
situer le contexte dans lequel l’Eglise se situe, les grands défis 
mondiaux qui se présentent. Cette phase donne déjà des indices sur 
la figure du pasteur qu’il faut à l’Eglise d’aujourd’hui. 
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Peut-on penser à l’élection d’un pape noir africain ? 
Nous commençons les explications à partir d’une clé : la verticalité 
et l’horizontalité, Dieu et le peuple. D’une part dans l’Eglise tout 
revient à Dieu et tout vient de lui. D’un autre côté nous avons un 
peuple sans couleur, sans race, sans ethnie, sans classe sociale, un 
peuple dans lequel tout le monde est égal, uni en Christ. C’est cela 
l’Eglise. Lorsqu’on reste dans la classification, dans les questions 
d’ethnie, de blanc, de noir, de jaune, on reste dans l’horizontalité et 
on oublie Dieu, on n’est plus chrétien.  
Dans l’Eglise il faut regarder l’autre comme frère ou sœur, il faut 
regarder le peuple de Dieu et non les petites questions d’intérêts. Il 
peut y avoir un cardinal africain noir mais ce n’est pas parce qu’il est 
noir qu’on le choisira. Je ne suis pas de cette vision raciale dans 
l’Eglise.  
Y a-t-il une grande diplomatie, des lobbies dans le choix du pape ? 
Il faut toujours partir de la clé ecclésiologique : verticalité et 
horizontalité. Si on reste uniquement dans la verticalité, c’est qu’on 
choisit un pape sans tenir compte des réalités humaines, on ne tient 
pas compte de l’incarnation de l’Eglise. Si on reste uniquement dans 
l’horizontalité, c’est qu’on réduit le choix du pape au niveau purement 
humain, comme le choix d’un chef d’entreprise, d’un pays, d’une ASBL. 
Dans l’élection d’un pape, les deux réalités interviennent.  
Après toutes les rencontres et échanges au niveau horizontal, il y a 
une intervention du Dieu trinitaire, quelque chose qui dépasse les 
cardinaux. L’Esprit continue de souffler. 
Que retenir du Pape François ? 
Il a été le pape de notre temps. J’ai été personnellement marqué par 
sa méthode. Il ne part pas d’abord de l’enseignement doctrinal, il 
inverse. Il accueille d’abord et il présente ensuite l’Evangile. 
Accueillir d’abord les gens, avant d’enseigner. Voici le style 
théologique du pape François. 
Que peut-on retenir de la mort du pape ? 
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Mourir juste après Pâques, c’est magnifique. Nous sommes dans une 
année jubilaire avec le thème Pèlerins d’espérance. Mourir le lundi de 
Pâques, le pape a pratiqué l’espérance jusqu’à la fin. Il nous montre la 
destinée de notre espérance, le ciel. C’est un message. 
 

Père Marius Hervé Djadji 
 

Message du Pape François - Vivons l’année 
jubilaire : « Pèlerins d’Espérance » 

 
Reprenons la lecture de la Bulle du Pape qui a pour titre : « Spes non 
confundit » ou « l’Espérance ne déçoit pas ». Méditons ensemble en 
ce mois de mai la suite du document. 
Un chemin d'espérance 
Cette interaction entre l'espérance et la patience nous fait voir 
clairement que la vie chrétienne est un voyage qui appelle des 
moments de plus grande intensité pour encourager et soutenir 
l'espérance comme compagnon constant qui guide nos pas vers le but 
de notre rencontre avec le Seigneur Jésus. J'aime à penser que la 
proclamation du premier Jubilé, en l'an 1300, a été précédée d'un 
chemin de grâce inspiré par la spiritualité populaire. Comment ne pas 
rappeler les différentes manières dont la grâce du pardon a été 
répandue sur le peuple saint et fidèle de Dieu ? Nous nous souvenons, 
par exemple, du grand « Pardon » que saint Célestin V accorda à tous 
ceux qui visitèrent la basilique de Santa Maria di Collemaggio in 
Aquila les 28 et 29 août 1294, six ans avant que le pape Boniface 
VIII n'institue l'Année sainte. L'Église faisait déjà l'expérience de 
la grâce du Jubilé comme d'une effusion de la miséricorde divine. 
Plus tôt encore, en 1216, le pape Honorius III avait accédé à la 
demande d'indulgence de saint François pour tous ceux qui se 
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rendaient à la Portioncule les deux premiers jours du mois d'août. Il 
en va de même pour le pèlerinage à Saint-Jacques-de-Compostelle : 
en 1222, le pape Callistus II a permis que le Jubilé y soit célébré 
chaque fois que la fête de l'apôtre Jacques tombait un dimanche. Il 
est bon que de telles célébrations « dispersées » du Jubilé se 
poursuivent, afin que la puissance du pardon de Dieu puisse soutenir 
et accompagner les communautés et les individus sur leur chemin de 
pèlerinage. 
Le pèlerinage est bien sûr un élément fondamental de chaque 
événement du Jubilé. Partir en voyage est traditionnellement associé 
à notre quête humaine du sens de la vie. Un pèlerinage à pied est une 
aide précieuse pour redécouvrir la valeur du silence, de l'effort et 
de la simplicité de la vie. Au cours de l'année à venir, les pèlerins de 
l'espérance ne manqueront pas de parcourir les routes anciennes et 
plus modernes afin de vivre pleinement le Jubilé. À Rome même, 
outre les visites habituelles aux catacombes et aux sept églises, 
d'autres itinéraires de foi seront proposés. En voyageant d'un pays 
à l'autre comme si les frontières ne comptaient plus, en passant 
d'une ville à l'autre pour contempler la beauté de la création et les 
chefs-d'œuvre de l'art, nous apprenons à apprécier la richesse des 
différentes expériences et cultures, et nous sommes inspirés pour 
élever cette beauté, dans la prière, vers Dieu, en action de grâce 
pour ses œuvres merveilleuses. Les églises jubilaires situées le long 
des routes de pèlerinage et dans la ville de Rome peuvent servir 
d'oasis de spiritualité et de lieux de repos sur le chemin de la foi, où 
l'on peut s'abreuver aux sources de l'espérance, surtout en 
s'approchant du sacrement de la réconciliation, point de départ 
essentiel de tout véritable chemin de conversion. Dans les Églises 
particulières, on veillera tout particulièrement à préparer les 
prêtres et les fidèles à célébrer le sacrement de la confession et à 
le rendre facilement accessible sous sa forme individuelle. 
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D'une manière particulière, je voudrais inviter les fidèles des Églises 
orientales, surtout ceux qui sont déjà en pleine communion avec le 
Successeur de Pierre, à participer à ce pèlerinage. Ils ont beaucoup 
souffert, souvent jusqu'à la mort, pour leur fidélité au Christ et à 
l'Église, et ils doivent donc se sentir particulièrement bienvenus dans 
cette ville de Rome qui est aussi leur Mère et qui garde tant de 
souvenirs de leur présence. L'Église catholique, enrichie par leurs 
anciennes liturgies et par la théologie et la spiritualité de leurs 
pères, moines et théologiens, veut donner une expression symbolique 
à son étreinte envers eux et envers leurs frères et sœurs 
orthodoxes en ces temps où ils endurent leur propre chemin de croix, 
souvent contraints par la violence et l'instabilité à quitter leurs 
patries, leurs terres saintes, pour des lieux plus sûrs. Pour eux, 
l'espérance née de la certitude qu'ils sont aimés par l'Église, qui ne 
les abandonne pas mais les suit où qu'ils aillent, rendra le symbolisme 
du Jubilé d'autant plus puissant. 
L'Année Sainte 2025 s'inscrit elle-même dans la continuité des 
célébrations de grâce précédentes. Lors du dernier Jubilé ordinaire, 
nous avons franchi le seuil des deux millénaires qui nous séparent de 
la naissance de Jésus-Christ. Puis, le 13 mars 2015, j'ai proclamé un 
Jubilé extraordinaire pour faire connaître et favoriser la rencontre 
avec le « visage miséricordieux de Dieu », message central de 
l'Évangile pour tous les hommes et toutes les femmes de tous les 
temps et de tous les lieux. Le temps est venu d'un nouveau Jubilé, où 
la Porte Sainte sera à nouveau ouverte pour inviter chacun à une 
expérience intense de l'amour de Dieu, qui réveille dans les cœurs 
l'espérance sûre du salut dans le Christ. L'Année Sainte guidera 
également nos pas vers une autre célébration fondamentale pour 
tous les chrétiens : 2033 marquera le bimillénaire de la rédemption 
obtenue par la passion, la mort et la résurrection du Seigneur Jésus. 
Nous sommes sur le point d'accomplir un pèlerinage marqué par de 
grands événements, dans lequel la grâce de Dieu précède et 
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accompagne son peuple qui avance fermement dans la foi, activement 
dans la charité et fermement dans l'espérance (cf. 1 Th 1, 3). 
Fort de cette grande tradition et certain que l'Année jubilaire sera 
pour toute l'Église une expérience vivante de grâce et d'espérance, 
je décrète par la présente que la Porte Sainte de la Basilique Saint-
Pierre au Vatican sera ouverte le 24 décembre 2024, inaugurant ainsi 
le Jubilé ordinaire. Le dimanche suivant, le 29 décembre 2024, 
j'ouvrirai la Porte Sainte de ma cathédrale, Saint-Jean-de-Latran, 
qui fêtera le 9 novembre prochain le 1700e anniversaire de sa 
dédicace. Ensuite, le 1er janvier 2025, en la solennité de Marie, Mère 
de Dieu, la porte sainte de la basilique papale Sainte-Marie-Majeure 
sera ouverte. Enfin, le dimanche 5 janvier 2025, la porte sainte de 
la basilique papale Saint-Paul-hors-les-murs sera ouverte. Ces trois 
dernières Portes Saintes seront fermées le dimanche 28 décembre 
2025. 
Je décrète en outre que le dimanche 29 décembre 2024, dans toutes 
les cathédrales et co-cathédrales, les évêques diocésains 
célébreront la Sainte Messe en tant qu'ouverture solennelle de 
l'Année jubilaire, en utilisant les indications rituelles qui seront 
fournies à cette occasion. Pour les célébrations dans les co-
cathédrales, l'évêque peut être remplacé par un délégué dûment 
désigné. Un pèlerinage qui part d'une église choisie pour la collectio 
et se rend ensuite à la cathédrale peut symboliser le chemin 
d'espérance qui, éclairé par la Parole de Dieu, unit tous les fidèles. 
Au cours de ce pèlerinage, on pourra lire des passages du présent 
Document, ainsi que l'annonce de l'indulgence jubilaire à obtenir 
selon les prescriptions figurant dans les indications rituelles 
mentionnées ci-dessus. L'Année Sainte s'achèvera dans les Églises 
particulières le dimanche 28 décembre 2025 ; au cours de l'année, 
on s'efforcera de permettre au Peuple de Dieu de participer 
pleinement à l'annonce de l'espérance en la grâce de Dieu et aux 
signes qui en attestent l'efficacité. 
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A-DIEU ... FRANCOIS ! 
 
François s’en est allé ce lundi de Pâques. Dans une récente chronique, 
parue dans La Libre Belgique du 1er mars, le philosophe Emmanuel 
Tourpe le présentait comme le pape de la charité et l’ultime souverain 
pontife. Je ne résiste pas à l’envie de partager avec vous l’essentiel 
de ce texte très inspirant. 
 

Pierre 
 
« Le pape François, quel que soit son successeur, est le pape ultime 
d’une série prodigieuse de trois vicaires successifs, parfaitement 
cohérents entre eux et qui ont écrit ensemble le plus remarquable 
des récits bouclés pour notre temps. A Jean-Paul II la vertu 
d’Espérance (N’ayez pas peur !), à Benoit XVI celle de la Foi (en forte 
polarité avec la raison), à François celle de la Charité (et de l’humilité 
qui l’accompagne) (...) Jean-Paul II, Benoit XVI et François sont les 
trois figures ultimes de la vie chrétienne, et l’on ne saurait, en aucun 
contexte, séparer leurs missions et leurs actions... Certains oublient 
tout ce que la pensée de Benoit XVI portait d’amour (il est l’auteur 
de l’encyclique Deus Caritas est). D’autres occultent tout ce que celle 
de Jean-Paul II avait d’avant-gardiste (a-t-on oublié la rencontre 
interreligieuse d’Assise ?). Les enthousiastes, subjugués par la 
personnalité de François, nient parfois ses aspects les plus 
conservateurs. En réalité, ces trois papes sa prolongent l’un l’autre, 
sans que le critère journalistique habituel (gauche-droite) ne 
parvienne à effleurer la profonde cohérence et la continuité de leur 
message. Ce sont les papes ultimes. (...) 
A Jean-Paul II, le chiffre de l’espérance, dans un monde où les 
chrétiens sont bousculés, deviennent minoritaires et subissent la 
persécution ; à Benoit XVI, la mission de rappeler avec force que les 
puissances logiques, technocratiques, numériques et abstraites 
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dérivent vers le vide si elles ne s’ancrent pas dans une foi profonde 
qui leur donne sens et nourriture. A François, le signe indéfectible 
d’une Eglise pauvre, humble et surtout miséricordieuse : un ospedale 
da campo, une antenne médicale avancée, un lieu d’amour 
inconditionnel, et non une douane morale ou formelle. (...) 
Le pape qui achève sa course parachève donc la leçon dernière donnée 
à notre temps. C’est celle que l’on appelait jadis l’enseignement des « 
vertus théologales » - la plus grande étant la charité..., couronnant la 
foi et l’espérance. (...) Il a été le pape de la miséricorde, en cohérence 
avec le Jubilé de l’an 2000 voulu par Jean-Paul II – la miséricorde, 
cette expression parfaite de l’amour qui, du Fils prodigue au Bon 
Samaritain, parcourt l’échine de la Révélation chrétienne. 
Plus le monde se fait dur, wokiste ou taliban, trumpien ou jihadiste, 
plus en contraste se révèle la chaleur issue du cœur de Dieu lui-
même. 
 
François (...) s’est surtout montré un immense serviteur du dernier 
mot de Dieu : « A l’amour que vous aurez les uns pour les autres, on 
vous reconnaîtra pour mes disciples » (Jn 13,35). Il est vraiment (...) 
le pape final, car après et au-delà de l’amour, il n’y a rien – pas même 
Dieu lui-même, tout entier révélé sous le nom de la miséricorde. « La 
miséricorde est le véritable visage de l’amour de Dieu pour nous. 
C’est ce qui révèle Dieu aux hommes. Sans amour et miséricorde, nous 
ne pouvons pas comprendre Dieu » (Audience générale, 9 décembre 
2015). » 
 

Emmanuel Tourpe 
 
En contrepoint de cette chronique, ces quelques mots lourds de 
sens du Père Pierre-François de Béthune, prieur du Monastère de 
Clerlande à Ottignies. 
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« Nous sommes les spectateurs, les témoins de tant d’atrocités dans 
le monde entier mais que pouvons-nous y faire ? Nous sommes des 
témoins impuissants, consternés. Faudrait-il en plus nous en 
culpabiliser ? 
Je me pose ces questions au moment où nous nous engageons 
résolument sur le chemin de Pâques. Parce que nous devons pouvoir 
célébrer ces fêtes sans mauvaise conscience, mais aussi sans 
inconscience. La célébration des mystères de notre salut ne peut pas 
se faire avec des chansons nostalgiques d’un paradis perdu où tout le 
monde est beau et gentil. Nous allons chanter la vie nouvelle reçue 
au contact du Seigneur ressuscité parce que nous voulons, nous 
aussi, être les témoins de la vie, de la vraie vie. 
La Pâque n’est pas qu’une évocation ; elle est une tâche, un 
engagement à ‘passer’, comme son nom l’indique. Il y a beaucoup de 
passages, autant que de personnes, de situations. Et, pour cela, il faut 
sortir sans doute de la mauvaise conscience, mais aussi dé-passer ce 
que nous pensions être les limites de notre patience, de notre accueil, 
de notre engagement. Là nous sommes à notre juste place, dans ce 
monde en souffrance. » 
 

Pierre-François de Béthune 
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20 Km de Bruxelles dimanche 25 mai : Demandes de 
parrainage 

 
Chers amis de Saint-Paul, 
 
Le 25 mai prochain, je participerai à nouveau aux 20 kms de 
Bruxelles, pour la 15ème fois, je pense.  

Je courrai à nouveau sous les couleurs de l’ONG 
WSM (WereldSolidariteit – Solidarité Mondiale – 
We Social Movement), ONG de la Mutualité 
Chrétienne, de la CSC et du Mouvement Ouvrier 
Chrétien. 

J’ai dû déclarer forfait in extremis en 2024 à cause d’une 
élongation de dernière minute et suis bien décidé à honorer cette 
année mes nombreux et merveilleux parrains et marraines de 
l’année dernière.  
Je suis cependant à la recherche de nouveaux parrains et 
marraines et c’est pour cette raison que je me tourne vers vous. 
Les fonds récoltés cette année seront intégralement consacrés au 
personnel soignant des pays d’Afrique, d’Amérique du Sud et d’Asie 
où WSM est actif. 
Vous pouvez verser le montant de votre parrainage sur le compte 
BE41 8900 1404 3510 de WSM avec la mention 20km25 - Pierre 
Tonglet – Votre Numéro National.  
Si votre don atteint ou dépasse les 40 euros, WSM vous délivrera 
en 2026 une attestation fiscale en bonne et due forme. 
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Je vous remercie d’avance pour votre soutien, il me donnera des 
ailes ! 
Musicalement vôtre, 
 
Pierre 
 

 
 
Cher.e.s toutes et tous,  
Nous sommes six (deux coureurs et quatre marcheurs) qui 
participerons le 25 mai prochain aux 20 km de Bruxelles en faveur 
du projet indien du Père Anil, soutenu depuis 2018 par notre 
paroisse.  
Pour rappel, ce projet non confessionnel comprend une structure 
d’accueil maternel pour 90 enfants issus de familles pauvres à 
Narketpally dans l’état du Telangana en Inde du Sud, ainsi que le 
parrainage d’une petite cinquantaine de jeunes filles dont la 
scolarité primaire et secondaire est prise en charge. L’éducation de 
ces jeunes filles est ainsi garantie jusqu’à l’âge de 16 ans, évitant 
les mariages précoces dus à la trop grande pauvreté des familles.  
Si vous désirez soutenir notre équipe (et par conséquent le projet), 
merci de verser le montant de votre parrainage sur le compte de 
l’ASBL :  
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« Les amis du Père Anil ASBL» BE26 0689 3244 1829 
communication « Don 20km + NN »  
Tout don d’au moins 40€ dans l’année vous donne droit à une 
attestation fiscale. Dans ce cas, n’oubliez pas de nous communiquer 
aussi votre numéro national (NN). 
Un très grand merci d’avance de nous aider à faire une différence 
dans la vie de ces jeunes grâce à ce projet qui nous tient 
particulièrement à cœur. 
 
Veuillez également noter que notre souper indien caritatif se 
tiendra cette année le vendredi 10 octobre prochain, à la salle 
Notre Dame, au Chenois, à Waterloo, comme les années 
précédentes.  
 
Pierrette, Anne, Marie-Ghislaine, Peter, Hans et Jean-Jacques 
 
https://lesamisdupereanil.wixsite.com/anil  
 
Pour toute question e-mail : les.amis.du.pere.anil@gmail.com 
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VIE DANS L’EGLISE ET LE MONDE 

 
Pourquoi le mois de mai est-il le mois de Marie ? 

Le mois de mai rime souvent avec retour des beaux jours et jours 
fériés mais pour les catholiques et les anglicans, il rime aussi avec 
Marie. En effet, depuis le Moyen-Age, le mois de mai est consacré à 
la Vierge alors même qu’aucune grande fête mariale ne s’y passe. 
Cette dévotion pour Marie au mois de mai remonte au 13ème siècle.  A 
cette époque, le roi de Castille, Alphonse X ; dit le Sage associe dans 
un de ses poèmes la beauté de Marie à celle du mois de mai, un mois 
de printemps pendant lequel les fleurs éclosent. Le choix du mois de 
mai pour louer la Vierge relève donc plus de la saison plutôt que du 
cycle liturgique. 
Par la suite, les Dominicains et les Franciscains étendent ce rituel de 
dévotion en Europe. En Allemagne, c’est le frère dominicain Henri 
Suso qui contribue à cela en prenant l’habitude d’orner les statues 
de Marie avec des couronnes de fleurs, dès le début du mois de maii. 
Le fait de consacrer mai à la Vierge avec des prières renforcées 
apparait à Rome à la fin du XVIème siècle.  Saint Philippe de Néri, le 
fondateur de la congrégation de l’Oratoire, a par exemple,, instauré 
un rituel avec les enfants de sa paroisse.  Rassemblés dans l’église 
Chiesa Nova, les enfants déposaient des fleurs de printemps sur 
l’autel de la Vierge. Ces fleurs représentaient les vertus du 
christianisme qui devaient éclore dans leur vie. 
Mais il faut attendre l’année 1785 pour que cette tradition se fasse 
connaître davantage. Cette année-là, le père Alfonso Muzzarelli, 
jésuite italien, publie le « mois de Marie ou mai » dans lequel il 
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propose des méditations sur les vertus de la Vierge pour chaque jour 
du mois. Le livre rencontre un tel succès qu’il est traduit en plusieurs 
langues et qu’il arrive jusqu’au Vatican. Face à l’engouement que 
suscite ce livre, le pape Pie VII décide en 1815 d’étendre la dévotion 
au mois de Marie à toute l’Eglise catholique. Il accorde d’abord 300 
jours d’indulgence à ceux qui honorent cette dévotion, puis 
l’indulgence plénière en 1822. 
Par la suite, les papes ont confirmé cette décision et ont 
régulièrement appelé les croyants à prier la Mère de Dieu, 
notamment pour la paix. Notre bon pape François avait une dévotion 
particulière à Marie qui défait les nœuds. 

Laurence 

 

Merci, Marcel 

Loin des yeux, loin du coeur? 

Non !!!  Notre ami Marcel Coget ne nous oublie pas, il demeure en 
contact avec plusieurs d'entre nous et porte toujours notre 
communauté paroissiale dans ses pensées et dans sa prière. 

Suite à notre dernière rencontre et aux échanges enrichissants qui 
l'ont marquée, il a rédigé le texte ci-dessous et m'a demandé de le 
partager avec vous. De quoi nous inspirer pour vivre ce Temps Pascal 
dans le souffle de l'Esprit. 

Pierre 
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«Que veux-tu que je fasse pour toi ? » (Mc 10,51 ; Lc 18, 35-43 ; Mt 
20,29-34). 

Une grande foule et au bord du chemin un aveugle qui crie ‘aie pitié 
de moi ‘. Il s'arrête, il demande qu'on l'appelle, on l'appelle : 
‘Confiance, lève -toi, il t'appelle ‘. Je vis dans une maison de repos et 
de soins. Une « foule »de résident(e)s, et j'en fais partie, et de 
multiples occasions de m'entendre dire : « qu’est-ce que je peux faire 
pour toi ? », et bien des moments où je suis amené à dire : « je peux 
faire quelque chose pour toi ?». Chaque soir je m'étonne : « tout ce 
qu'ON a fait pour moi ». Les petits gestes de l'existence, tant du 
personnel que des personnes résidentes, me font vivre « 
evangéliquement » ! Et je suis dans les « merci » jusqu'à ce je 
m'endorme ! Ceci n'est pas que des mots : je découvre, comme le 
navigateur qui aperçoit la terre après une longue traversée d'un 
océan interminable, que le quotidien de ma longue traversée de vie 
s'illumine des mille feux d'une terre promise où j'expérimente que 
les récits des quatre évangiles sont réellement vécus au jour le jour 
par tous ces « Jésus » avec lesquels je vis en relation ! Paralysés par 
les handicaps, sourds , muets, grabataires, Alzheimer, déments, 
déprimés, m’interpellent chacun à sa manière : fais quelque chose 
pour moi...un sourire, un petit mot, et hop ! cela fait du bien ! « Va ta 
foi t'a sauvée » ! Oui les évangiles nous racontent ça...mon quotidien 
vécu au souffle d'un souffle qui fait vivre ! Ils racontent aussi 
beaucoup d'autres rencontres et d'autres paroles questionnantes : 
j'ai encore de beaux jours à vivre ... devant moi ! 

Marcel Coget - Maison de Repos et de soins L'Esplanade (rue Jean 
Jaurès 7/223 – 7800 Ath)  
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LA COMMUNAUTE DES AINES 

 

 
La communauté des aînés ( 3 x 20 et plus) vous convie à sa prochaine 
réunion au foyer de la Paroisse Saint Paul. 
Le jeudi 29 mai 2025, de 16 heures  à 18 heures. 
Pour partager un moment ensemble autour d’un café/thé et douceur 
en regardant le film  “Qui a envie d’être aimé” 

 

Chantal et Jean BRASSEUR, Geneviève et Christian KREMER, 
Florinette ROBERT, Peter VIS et Myriam CHARPENTIER 

(contact : Myriam au 0485 530 216). 
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HORAIRE DES MESSES 
& agenda du mois de MAI 

 
Saint Paul 

Lundi  11h  Messe célébrée par Père Jean 

Mardi 19h Messe suivie d’un temps d’adoration d’ ¼ h  

Jeudi 8h30 Messe suivie du chapelet 
 

Samedi  19h Messe 

Dimanche  11h  Messe 

------------- 

Saint François 

Mardi  15h  Messe à la résidence du Château Chenois 
(Maison de repos) 

Jeudi 18h30 Messe 

Samedi  18h Messe 

Dimanche  9h30 Messe 

------------- 

Jeudi 1er mai  Pèlerinage au Carmel : rassemblement à 5h45 
à Saint Paul pour ouvrir le mois marial. 

Marche silencieuse et retour après la messe de 7h30. L'EAP 
mettra des voitures à votre disposition pour le retour. Inscrivez-
vous sur la feuille à l'entrée de l'église. 
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Samedi 3 mai 19h00 Messe 

Dimanche 4 mai  3° dimanche de Pâques - 11h Messe 

Lundi 5 mai   11h00 Messe 

Mardi 6 mai  19h Messe et chapelet 

Jeudi 8 mai  8h30 messe et chapelet 

Samedi 10 mai 19h messe 

Dimanche 11 mai 4° dimanche de Pâques - 11h Messe 

Lundi 12 mai  11h00 Messe 

Mardi 13 mai 19h00 Messe et chapelet 

Jeudi 15 mai  8h30 Messe et chapelet 

Samedi 17 mai 19h Messe 

Dimanche 18 mai 5° dimanche de Pâques - 11h Messe 

Lundi 19 mai  11h00 Messe 

Mardi 20 mai 19h00 Messe et chapelet 

Jeudi 22 mai  8h30 Messe et chapelet 

Samedi 24 mai 19h00 Messe  

Dimanche 25 mai 6° dimanche de Pâques - 11h Messe 

Lundi 26 mai  11h00 Messe 

Mardi 27mai  19h00 Messe et chapelet 

Jeudi 29 mai  Ascension – pas de messe la veille 
11h messe 
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Samedi 31 mai Adoration de 10h-12h00 et Retraite des 
enfants pour la Confirmation au Carmel toute 
la journée. 

Adoration mensuelle du Saint Sacrement 

Un temps d’adoration silencieuse du Saint 
Sacrement a lieu de 10h00 à 12h00 
alternativement dans les deux paroisses. C’est 
un moment de prière personnelle. Chacun vient à 
son rythme et à son heure. Une liste est 

ouverte à l’entrée de nos églises pour les inscriptions afin d’assurer 
une présence continue durant le temps de l’exposition du Saint 
Sacrement.  

Depuis le mois d’avril, l’adoration a lieu chaque premier samedi 
du mois à Saint François et chaque dernier samedi du mois à 
Saint Paul 

         

Dates à marquer dans nos agendas 

Dimanche 18 mai à 11h : premières communions à Saint Paul 

Dimanche 8 juin à 11h : confirmation pour les deux paroisses à 
Saint Paul 
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Dimanche 15 juin :  Baptême à Saint Paul à 13h00  
Dimanche 22 Juin : Baptême à Saint Paul à 13h00 
Dimanche 29 juin : Messe de clôture de l’année pastorale suivie du 
Barbecue paroissial 
Samedi 22 novembre : repas africain à la salle Notre-Dame au 
profit de l’asbl belge Yaobou Biya qui construit une clinique dans le 
village de Yaobou en Côte d’Ivoire 

La première en chemin, Marie tu nous entraînes … 

Jeudi 1 er mai … aux aurores… 25 marcheuses et marcheurs de 7 à plus de 
77 ans se rassemblent sur le parking de Saint-Paul sur le coup de 5h45, 
venus de Saint-François d’Assise, de Saint-Paul et même de Sart-Messire-
Guillaume. 
Comme le plus souvent depuis le premier pèlerinage organisé en 1997, le 
temps est au beau fixe ! Dans le ciel, de nombreuses traînées d’avion, mais 
pas d’autre bruit que le chant joyeux des oiseaux qui saluent le soleil levant. 
Par les rues endormies, nous nous dirigeons vers la Forêt de Soignes, 
portant dans notre prière silencieuse les habitants de ces maisons et toutes 
nos intentions particulières. Passé le Ring, nous contournons la Clinique de 

Lundi 9 juin, lundi de Pentecôte : Anniversaire du décès du Père 
Vénuste 
La Famille, les amis de Vénuste et la Communauté paroissiale saint 
François du Chenois vous convient à la cérémonie marquant la 
première année de la naissance au ciel du révérend Père Venuste qui 
aura lieu le 9 juin 2025 au Chenois : 
09h30 : Visite au cimetière, prière et dépôt de gerbes de fleurs 
11h00 : Messe 
12h00 : Procession vers la grotte et récitation du chapelet des sept 
douleurs 
12h30 : Apéritif dans la salle paroissiale 
12h30 : Présentation du livre de Vénuste : Le présent est cadeau 
13h00 : Déjeuner 
14h00 : Vente des livres de la bibliothèque de Vénuste 
15h00 : Fin de la cérémonie 
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la Forêt de Soignes, humons au passage le parfum capiteux du Vallon des 
Ails et, passant devant le Domaine d’Argenteuil, descendons vers 
l’Argentine. Là, nous nous arrêtons pour un bref temps de prière. Au cœur 
de cette nature paisible et tout en éveil, quel meilleur guide de prière que 
notre cher Pape François. Oui, comme nous le rappellera encore la première 
lecture de l’Eucharistie que nous célébrerons bientôt au Carmel avec une 
petite dizaine de Carmélites et quelques paroissiens qui nous ont rejoints 
en voiture, parmi lesquels Marius et Jean qui présideront ensemble la 
célébration, oui, la Terre nous a été confiée par Dieu pour que nous en 
soyons de bons et fidèles intendants et non des détrousseurs 
irresponsables… 
Une brève ascension à travers bois nous mène ensuite au Carmel pour 7h30. 
Jean ne peut cacher sa joie - et comme il a raison ! – de voir revivre enfin 
ce pèlerinage du 1 er mai auquel il a participé tant de fois. Merci à nos sœurs 
carmélites de nous accueillir à nouveau et de nous accompagner de leur 
prière au fil des jours. 
Sur le chemin du retour, les 
langues peuvent se délier à loisir 
et de belles rencontres se nouer. 
A travers le monde entier, les 
multiples communautés de San 
Egidio célèbrent le 1 er mai la 
Fête de l’Amicizia, la fête de 
l’Amitié, cette Amitié unique que 
nous propose Jésus, « l’homme qui 
marche » (Christian Bobin) : « Je 
ne vous appelle plus serviteurs, je vous appelle mes amis… ». 
Arrivés à Saint-Paul, nous concluons en beauté ce pèlerinage d’Espérance 
par un déjeûner revigorant que nous ont préparé Carine, Marie-France et 
Princesse. Merci à elles ! Et merci à toutes celles et tous ceux qui ont 
contribué à la réussite de cette belle journée ! 
 

Pierre 
 
Marche avec nous, Marie, aux chemins de nos vies… 
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Vie paroissiale 

Les jeunes familles 

Le 6 avril, la paroisse saint François a accueilli la journée des 
jeunes familles de nos paroisses. Avec dix familles constituées 
d’enfants, de jeunes et de parents, la messe a été célébrée à 9h30 
dans une ambiance joyeuse avec un baptême. Après la messe, il y a 
eu un verre d’amitié, suivi d’échanges autour du thème : être 
pèlerins d’espérance en famille. Cette journée s’est achevée à 
14h30 avec un repas familial. 

La semaine sainte 

Les paroisses saint Paul et Saint François ont vécu des moments 
forts durant la semaine sainte surtout pendant le Triduum pascal. 
Le jeudi saint, les deux communautés ont célébré la sainte Cène 
dans une église de saint Paul pleine. Le vendredi saint à Saint 
François, les deux communautés ont prié ensemble à 15h avec le 
Chemin de Croix, à 20h il y a eu la Célébration de la passion dans un 
environnement méditatif suivie d’un autre moment de chemin de 
Croix. Le samedi saint et le dimanche de Pâques, chaque 
communauté a célébré la pâque dans son église de manière festive. 
Il faut préciser que durant le temps de carême, il y a eu des 
soirées de prière qui ont réuni les deux communautés. Plusieurs 
fidèles ont exprimé leur joie de voir les deux paroisses vivre la foi 
ensemble. 
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Equipe des prêtres à Saint Paul 
Curé : 

Père Marius    0492/10.07.11 nguessan.nguessanmh@gmail.com 

Prêtre bénévole 

Père Jean DE WULF               jeandewulf32@gmail.com  

Secrétariat :  02/354.02.99 
Permanences Claire Van Brussel :  Mercredis de 9h à 12h 
N’hésitez pas à appeler Père Marius au n° 0492/10.07.11 
paroissestpaul.waterloo@gmail.com  
 
Pour les demandes de messe et intentions : 15 euros à verser au compte 
ci-dessous.  Contactez le secrétariat ou Père Marius pour plus 
d’informations. 
 
Compte financier BE 06-0682-0436-8822    

 
Membres actuels de l’EAP : 
 

Père Marius Hervé, Bruno CHARPENTIER, Carlos Gustavo 
MARTINEZ PEREDO, René LEONARD, Serge MBALA, Claire VAN 
BRUSSEL, Olivier VAN FRAEYENHOVEN, Yves VERSCHUEREN  


